博士論文 (要約)

論文題目 『古事記』歌表現の研究

氏名 山﨑 健太

序章

第一節 笹葉に 打つやあら n \mathcal{O} 歌の担う語

第一項

第二項 歌に即し

第三項 結びとして

問題意識の設定

第一項 先行論「民謡転用」と「叙情詩

第二項 先行論、歌の作る「叙事」

第三項 歌、「歌謡」と「和歌」

第四項 叙情表現という枠と本論

第一章 歌を中心として構成されるテキスト ヤ マトタケルを中心とし

-記紀間の比較を通して

二九

第一項 問題の所在 第一節

ミヤズヒメの位置

第二項 歌のやりとりの有無を通して

第三項 歌の表現構造から導かれること

出自の表記から

第五項 結

補節

妹」との婚

姻

「崇神記」

لح

「継体記」

問題の所在 「欠史八代」で「妹」を娶ること

「崇神記」における結実

第第二項項項項 崇神の娶る女

第五項 「欠史八代」における「妹」 との婚姻と「崇神記」

第六項 継体天皇と妹の婚姻

第七項 結 「継体記」における 妹 との婚姻

第二節 をはりに ただにむかへる 古事記が歌に求める機能につい

六五

問題の所在

第二項項 テキストの中での話の位置づけ É 0 11 7

第三項 記紀を対照させて

第四項 『古事記』が歌に求める機能につい 7

第三節 ヤマトタケル、白ち鳥の向かう先

-歌の働きによって発生するテキスト間

 \mathcal{O}

ヴァリアン

第二項 オトタチバナの歌について

第一項

第三項 ミヤズヒメとの婚姻をどう語るか

第五項項 ノボノでの死に向けて

白鳥の向かう先

第六項 終りに

テキストにとっての歌の働き オホサザキを中心として

第一節 「嫉妬する石之日売」と「待つ女」に定位される女たち

-歌による形象

九四

現状の理解と問題点

第二項 「肝向ふー心」

第三項 「御諸の 高城なる 大猪子」

第四項 『古事記』の「猪」と「石之日売」

第五項 「怒」と「嫉妬」

第六項 「嫉妬」と「待つ女」

第七項 結び

第二節 「ぬなはくりはふ」ということ

一〇六

第一項 研究史とその問題点

第三項 歌の理解として 第二項

「はふ」の用例から

第四項 まとめ

第三節 記紀同一歌の現れようをめぐって

-テキストにおける歌の働きの問題として

第二項項 問題の所在

允恭記紀

第三項 応神記紀

第四項 テキストにとっての歌

第四節 吉野国主の献歌から見えるもの 祭式の構造投影 三八

第二項項

ほむたのひのみこ

第三項 かみしおほみき

第四項 「日向」から「吉野」 への接続

第五項

終章 『古事記』にとって歌とは何か

一五八

第一項 問題意識を振り返って

第二項 論じた内容の意義づけ

第三項 古事記にとって歌とは何か

第四項 結び

初出一覧

博士論文の内容を要約したもの 「本文」

いまだ出版契約に至らないものの、5年以内に出版予定であります。

ŧ 「参考文献一覧」は、本論文では凡例にて示してあり、 のとする」との規定に従い、 凡例を示します。 ガイドライン 「博士論文と同 0

凡例

一、主な使用テキストは、以下の通り。その他は適宜示した。

『古事記』……西郷信綱 『古事記注釈』(ちくま学芸文庫・二〇〇五~二〇〇六)

『日本書紀』 ……小島憲之・直木孝次郎・西宮一民・蔵中進・毛利正守校注・訳

新編日本古典文学全集『日本書紀』一~三(小学館・一九九四~

一九九八)

『万葉集』 …多田一臣『万葉集全解』一~七 (筑摩書房・二〇〇九~二〇一〇)

『風土記』植垣節也校注·訳 新編日本古典文学全集『風土記』(小学館・一

九九七)

『続日本紀』 ……青木和夫・稲岡耕二・笹山晴生・白藤禮幸校注 新日本古典文学

大系『続日本紀』一~五(岩波書店・一九八九~一九九八)

『律令』 ……井上光貞・関晃・土田直鎮・青木和夫 日本思想大系『律令』 (岩波

書店・一九七七)

日 本霊異記』……多田一臣『日本霊異記』 上~下(筑摩書房・一九九七~一九九

八

『神楽歌 催馬楽· 梁塵秘抄 閑吟集』 ・ 臼田甚五郎・ 新間進一 ·外村南都子校

注 新編日本古典文学全集『神楽歌·

催馬楽・梁塵秘抄・閑吟集』(小学館

• 11000)

一、本文の引用は原則として右出典に基づく。

使用した 『古事記』 のテキスト及び注釈書は、 以下の通り。

次田潤『古事記新講』(明治書院・一九五六)

倉野憲司 日本古典全書『古事記 祝詞』(岩波書店・一九五八)

神田秀夫 太田善麿 日本古典全書『古事記』(朝日新聞社・一九六二)

尾崎暢殃『古事記全講』(加藤中道館・一九六六)

土橋寛『古代歌謡全注釈 古事記編』(角川書店・一九七二)

荻原浅男・ 鴻巣隼雄 日本古典文学全集『古事記 上代歌謡』(小学館・一九七三)

山路平四郎『記紀歌謡評釈』(東京堂出版・一九七三)

小野田光雄校注 神道大系『古事記』(神道大系編纂会・一九七七)

青木和夫・石母田正・小林芳規・佐伯有清 日本思想大系『古事記』(岩波書店・一

九八二

次田真幸全訳注『古事記』(上)~(下)(講談社・一九七七~一九八四)

西宮一民校注 新潮日本古典集成『古事記』(新潮社・一九七九)

倉野憲司・武田祐吉校注 日本古典文学大系『古事記・祝詞』(岩波書店・一九五八)

山口佳紀・ 神野志隆光校注・訳 新編日本古典文学全集『古事記(小学館· 一九九七)

黒坂勝美 国史大系 『古事記』 新艇増補新装版 (吉川弘文館・一九九八)

西宮一民編『古事記 修訂版』(おうふう・二〇〇〇)

中村啓信訳注 「新版 古事記 現代語訳付き』(角川学芸出版・二〇〇九

、その他、使用したテキストは、以下の通り。

土橋寛『古代歌謡全注釈 日本書紀編』(角川書店・ 九八六)

論文の内容の要旨

論文題目 山﨑(健太古事記』歌表現の研究

また「歌謡」ではなく「歌」表現の研究と題するのかから述べる。 れて論じられてきた歴史がある。なぜ本論においては「記紀」ではなく『古事記』に絞るのか ある。『古事記』に見える歌表現は『日本書紀』に見える歌表現と合せて「記紀歌謡」と一括さ 本論文において論じたのは、 題名にも示した通り、『古事記』に見える歌表現に関する問題で

点である。これら「記紀」に見える歌は典型的な「歌曰」のような文字列に伴われて一字一音表 伴って論理的展開に必要な情報が落ちてしまうことがあること、一首として表現が完結してお 完結した表現を持った「和歌」に比して、「記紀」の歌は、その表現に様々な指摘をされてきた。 問題は、その「記紀歌謡」と呼ばれている「記紀」に、「歌謡」という用語が用いられていない 性自体を「和歌」と区別するために「歌謡」と呼称したり、その表現性の根拠として実際に歌う 具体的には、歌詞の一部、 して歌われた実態を持っていたという理解が一つの原因である。それは「記紀」に見える「歌」 具体的な場を想定することによって「歌謡」と呼称することが行われてきたわけである。 として理解が施せず、普遍的でなく、場に限定された一回的な表現であること。こういった表現 が、所謂「和歌」とは異なる表現性を持っていることに大きく起因する。緊密に意味的な接続と 長く「記紀」に見える歌に関して「歌謡」という研究用語が使われてきたのは、それが声に出 拡散的であること。そういった諸々を要因として、 興味関心をもった一部分が肥大化してしまうこと、そういった事態に 「記紀」の当該場面を離れると歌表現

記でテキスト内に見える。

つまり、

「記紀」というテキストはこれらを「歌」と表記し、

テキストにおける「歌」の概念自体が問われなければならない。 対してテキスト論的視点が持ち込まれ、『古事記』というテキストにおける「神話」、『日本書記』 さるべきであろう。また、そういった意味においてテキストが「歌」と記述する際に、『古事記』 というテキストにおける「神話」の意味性がそれぞれ問われてきた成果に鑑みても、それぞれの と『日本書紀』は明かに違った文脈を形成する。ここ数十年で、所謂「記紀神話」という概念に があろうが、テキストが「歌」であると記述するものを「歌謡」として読もうという議論は る歌表現を一箇の しようとした時に、「歌謡」という概念を持ち込むことの意義は問われねばならない。 「和歌」的であるとか、 っているのだということである。そのようにしてテキスト内にある言語表現を学問的に理解 ものとして対象とし、 表現の一回的な性格をして「歌謡」的であるなどといった説明には意味 その表現性を問おうとした時に、表現の緊密性をして

こからどのような問題へとつながってゆくのかを述べる。 う、という問題設定が要請されるわけであるが、その問題設定の中で何が見えたのか、 そのようにして、『古事記』という一つのテキストの「歌」という言語表現様式そのものを問 また、

枠組を強化する方向に議論が集中してしまっていたことになる。『古事記』というテキストにと とする枠からは外に出ず、 ろう。「物語」にとって「歌(歌謡)」とは何か、 因は、 紀」の「歌謡」の研究の中で問題として立てられ、かつ多く議論が重ねられねばならなかった原 を担っていたということである。 記」の中で、 うになっている『古事記』の歌のありようであった。「歌」の表現様式が『古事記』 問題を提起するところから議論を始めねばならなかったのである。 って「歌」という言語表現はいったい何者であるかを問う本論としては、その枠組みに対しての く「歌謡」と「物語」の関係性が問われてきた。 かどうかという問題である。「記紀歌謡」と呼称されてひとしなみに論じられてきた中では してきた。それが何かという問をたてているようでいながら、結局は一つの枠組を前提し、その 序章において問うたのは、『古事記』の「歌」が登場人物の心情表現、 テキストの中にある「歌」を「叙情表現」とする枠の中でのみ議論が 歌が個人の心情表現という以上に、その歌の表現様式がなにがしかの物事を語るよ むしろその枠をどのように論理化してゆくか、という点に議論は集中 研究史を整理したなかに詳しく述べたが、 という問を立てながらも、 その序章でみたのは、『古事 叙情表現として読 重ねられたことであ それを「叙情表現」 の歴史叙述

として位置づけるか、 すことが目的であった。 的な見方に対する問題提起が為された上で、再度「ヤマトタケル」の物語の構成に関して論 文芸的な物語構成がされているという見方がされてきた。 名は『古事記』『日本書紀』双方に見え、 序章に立てた後、第一部には「ヤマトタケル」をめぐる歌をみた。「ヤマトタケル」という人物 このようにして、「記紀」 比較を中心とした。二つのテキストは「ヤマトタケル」という人物自体を天皇に ることであるが、 天皇の臣下として位置づけるかで決定的な現れようの差異があるのはよ 方法としては特に『日本書紀』の同じ「ヤ そのような前提の中で話を構成する際に歌がどのように参与し 0) 「歌」が 「叙情表現」であるという枠組に対するアンチテーゼを 特に『古事記』では歌による「叙情表現」を利用した 序章において「歌」に関してその固定 マトタケル」の話 .準ずる存在 のありよう じ直

ぞれのテキストが歌をどのようなものとして扱うかのその態度の差によって発生することを確 を示す中心的な装置として扱っていることが見えた。記紀の話のありようの様々な差異が、それ ることで、文学的に豊かな表現が確保されたりするのではなく、歴史叙述の一つのありようとし 何かを表すための一箇の手段ではなく、語りそのものでもあったということになる。歌を利用す のであった。 認した。なにがしかの内容を「歌」で語らせようとすると必然的に『古事記』のテキストのあり て捉えねばならないことになる。 ようになり、 るかを析出しようと試みた。結果として、『古事記』 つまり、すくなくとも『古事記』というテキストにとって「歌」は所謂「心情」や 「歌」を介さずに語ろうとすると必然的に『日本書紀』のありようになってしまう が「歌」という言語表現を、語りたい

様々にあり得たことを示したことになる。 結実される様子を見ることで、「歌」が『古事記』というテキストにおいて語りを担うレベ 違った現れようをすることを確認した。以上を受けた第四節では、『古事記』「応神記」において、 章にみたように歌の表現様式が、テキストの語りそのものを規定してしまう構造が「仁徳記」に ストの中に観念的に、また、実体的に投影され、それぞれの投影のされ方が歌でもって並列的に 歌がテキストにとっての外部的文脈である祭式を、テキストの構成する語りの中に引き込んで 時代的に幅をもって「歌」という語が使われ、かつ、その概念がそれぞれのテキスト内にお 本書紀』というテキ おいても同様に発現していることを確認した。第二節、第三節においては、記紀において現れよ うが同じに見える歌の相互比較を通して、『古事記』というテキストが「歌」と記述する際と『日 くる媒介になっていることを論じた。現実の即位儀礼たる「大嘗祭」が、『古事記』というテキ そこまで導いた上で、 ストが「歌」と記述する際の概念の違いを見出した。『万葉集』も含め、同 第二章には「オホサザキ」をめぐる歌をみた。 第一節にお いては、 ル いて

異なった概念として立ち上がってくることを最後に振り返った。同時代的にも多様に、また変遷 史叙述に参与する、 とは何かという問題であったが、「歌」という概念が現在に至るまでの通底した一つの概念とし する位置にあることを明かにした。本論において直接に問うたことは、『古事記』にとっての「歌」 論理付けされてきたことは歴史的必然性でもあったわけであるが、 て確認したということになる。 しながら「歌」という概念があり、 てあるのではない、というだけでなく、少なくとも上代においても各テキストにおいてそれぞれ ようにこたえたのかを整理したことになる。長い研究史の中で「記紀歌謡」が「叙情詩」として 論において見いだした内容を概括した。序章に研究史を概括して問題意識を論じたことに、どの 以上、具体的な『古事記』内の「歌」のありようから、「心情表出」、「叙情詩」ではなく、 あるいは歴史叙述そのものでありうる「歌」をみた上で、 それをテキストごとに見定めていかねばならないことを改め 本論がそれら議論を相対化 終章には全体の議

ローチとして、 して研究史の中で固定化された「叙情詩」「心情表出」というパラダイムを問い直す一つのアプ 概略を述べてくる形を取ったが、 全体を通して行うものである。 『古事記』 の中における 端的にまとめるのであれば、 「歌」の働きを分析し、 違った現れようを導くとい 「歌」という言語表現様式 に対